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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港基
本法是根據國家憲法而制定的，清華大
學法學院教授王振民近日撰文表示，回
歸後，香港的憲制必然以國家憲法為基
礎，基本法有規定的，按照基本法辦
事；基本法沒有規定的，適用國家憲
法。國家主席習近平去年視察香港講話
時表示，香港自回歸之日起就納入國家
治理體系，所以國家處理香港問題要看
基本法，基本法沒有的就要看憲法。
最新一期《紫荊》雜誌刊載了王振民

題為《再論國家憲法與香港基本法的關
係》的文章，其中指出，憲法是國家主
權最集中、最權威的法律體現和表達。
國家恢復對香港行使主權，國家憲法必
然開始在香港適用，對香港產生法律約
束力。

自然對港生效 毋須列附件三
他說：「一旦在國家層面處理特別行

政區事務，就不僅僅依照基本法辦事，
更要按照憲法處理有關事務。因此，香
港回歸後，凡是基本法有規定的，一律
適用基本法（『兩制』）；凡是基本法
沒有規定或者規定不明確、不足夠的，
自然適用國家憲法（『一國』）。而適
用憲法，不需要將憲法列入基本法附件
三，是自然對香港生效的。」
王振民舉例，如基本法沒有規定香港

特區要以中國的國家主席為自己的國家
元首；再如基本法沒有明確規定「一地
兩檢」四個字，這些都要看憲法。
他指出，在處理香港事務時，基本法

優先適用，但如果出現了基本法沒有明
確規定的事項，或基本法不需要規定的
國家事務，自然要適用國家憲法，「這
絕對不意味着否定基本法，否定『一國
兩制』，絕對不意味着把內地的制度運
用到香港，把香港內地化。恰恰相反，
是為了『一國兩制』不走形、不變樣，
為了正本清源，把長期以來被模糊、誤
解的地方說清楚。」
王振民指出，習近平主席去年視察香

港講話時表示，香港自回歸之日起就納
入國家治理體系。「納入到國家治理體
系就是納入到國家的憲制體系，所以國
家處理香港問題要看基本法，基本法沒
有的就要看憲法。而且還要看處理的方
式，不能要求全國人大按照普通法來做
事。同樣，國家不會要求香港按照內地
法來做事，而是按照香港法律做事。」

憲法基本法一起為港添好運
他最後強調，中國現行的憲法已經實

施36年，帶來了國家的和平發展；香港
基本法已經實施21年，香港維持了繁榮
穩定。這說明憲法給國家帶來了好運，
憲法和基本法一起給香港帶來了好運。
「因此，我們要十分珍惜憲法和基本
法，認真學習適用憲法和基本法，這樣
才能保證『一國兩制』行穩致遠。」

基本法無規定
王振民：適用憲法

立法會房屋事務委員
會轄下跟進橫洲發展項目

的小組委員會，在上屆立法會會由建制派
議員擔任正副主席。日前，委員會舉行新
立法年度第一次會議並改選正副主席，「議
會陣線」議員朱凱廸就獲選主席。佢嘅支持
者就自high，話咁樣反映咗議會內真係有
「關鍵一席」呢回事，但有網民就叫佢哋唔
好FF，話其實委員會討論嘅嘢已經「過
氣」，建制派根本係捱義氣頂住所以放水，
勸告班黃絲唔好興奮過度。
橫洲發展項目的小組委員會有19名委
員，其中11個係建制派，反對派就佔8
個。日前，委員會舉行今個立法會年度第
一次會議，建制派有3人出席，反對派就
有4個，所以當原主席麥美娟問使唔使重

選正副主席時，朱凱廸見「形勢大好」，
當然即時話要，於是開始選舉。
其後，身為委員嘅自由黨議員邵家輝臨

投票前衝入會議室，仲提名麥美娟連任，
令建制派有4人在席，結果係朱凱廸同麥
美娟4:4，需要根據會議常規抽籤，最後朱
凱廸贏咗。

敗選殘兵 長醉「關鍵」
成班黃絲梗係即時自high啦，now電視

嘅「政情網上行」就特別標出，話「四名
泛民無投票」、「七名建制無投票」，
「投票很重要」喎。網民「Herbert
Chan」亦話：「成日有人話補選既（嘅）
位已經不再關鍵。照呢件事睇，其實每一
席都係關鍵，所謂關鍵，就係喺千鈞一髮

既（嘅）時候發揮作用嘛。所以以後每場
補選都唔可以放過！」

蟲泰篤爆美夢：建制一身鬆
不過，睇當日嘅新聞照片，負責抽籤嘅

代主席柯創盛，喺抽出朱凱廸時係笑容滿
面嗰噃！身為「熱狗」主席嘅蟲泰（鄭松
泰）就突破盲腸，喺fb發帖「別再讓『黃
絲思維』偷走你的批判思考」，「我當然
同意議會大小事一點不可鬆懈，但這些
『興奮』是莫名其妙的。大家批判地思考
一下，為什麼建制派失去主席一位反而比
你顯得高興？」
其實是咁的，橫洲發展項目的小組委員

會成立嘅目的，係研究及跟進橫洲發展項
目嘅相關事宜，包括反對派不斷炒作嘅、
喺2016年爆出運輸及房屋局前局長張炳良
同鄉事派「摸底」一事。
不過，呢單嘢其實係反對派捕風捉影炒作

出嚟嘅，根本無所謂「官商黑勾結」呢回事，
到今時今日自然冇咩人關心，所以建制派就
算要再做，都只係為咗捱義氣啫！不過，你
呃人（李卓人）喺補選中輸咗，黃絲係要搵
嘢興奮自high嘅，去滿足自己嘅玻璃心囉！

■香港文匯報記者 陳川

朱隊友們搵慰藉 靠過氣委會FF

九龍西補選已經過去了一
個星期，但在補選中勝出的
陳凱欣並未因此而忘記支持

她的市民。連日來，她不斷在九西四圍飛，走
遍大街小巷向選民謝票。她強調，自己一定會
繼續落區聆聽市民意見，並承諾會在議會努力
工作，報答所有支持者的信任。

陳凱欣前日開始展開後續的謝票行程，在到
立法會工作前先到麥花臣球場晨運向街坊說早
晨。昨日，她在民建聯立法會議員鄭泳舜，區
議員黃達東及新民黨青年委員會副主席葉沛霖
陪同下走訪美孚，在感謝選民的同時，感謝各
義工無私的付出及努力，「成功是因團結的力
量，勝利喜悅當然要一齊分享。」
隨後，陳凱欣繼續密密走，與民建聯社區幹事

吳婉秋、經民聯地區顧問李祺逢和青委會副主席
黃永威分別走訪海麗邨及四小龍，向街坊承諾會
繼續努力，並會在議會內努力為中產減壓。

她其後再轉戰保安道街市，和民建聯區議員
陳偉明及一眾社區幹事周潔莹、譚振宇、周晉
輝、何坤洲一同答謝街坊的支持。「每次來到
保安道街市都接收到街坊滿滿的支持。謝票怎
少得您們呢？」
最後，陳凱欣到李鄭屋邨及元州邨，感謝街

坊投她一票，並感謝區議員陳鏡秋、陳偉明，
社區幹事譚振宇、周潔莹及各位義工眾志成
城，努力為她拉票、打氣，「阿欣會緊記大家
的囑咐——加油做實事！」

■香港文匯報記者 何西

跑遍西九謝票 凱欣加油做實事

昨日內地高等教
育展開幕前，已有
大批港生到場了

解，除演藝類院校較熱門外，亦有不少
人對歷史學科感興趣，讓內地的大學老
師既意外又欣喜。同場亦有正在內地學
習歷史科的一對港生好友過來人幫助招
生宣傳，他們都希望讓更多港生和自己
一樣，到內地學歷史、看更廣闊的世
界。

港生冀交流不同文化
華南師範大學歷史學（師範）二年級
生唐李驊和一年級生鄭君豪昨日在該校

展位熱情介紹，唐李驊夢想做歷史老
師，近兩年的學習讓他獲益匪淺，亦接
觸到不同文化背景的同學，令他交際能
力增強、視野擴寬，他對自己未來的出
路感到樂觀，於是便介紹自己中學時的
好友鄭君豪報讀。
聽取好友意見成功入讀的鄭君豪雖然

目前只度過了幾個月的大學時光，但豐
富的大學社團生活，已讓他有機會和在
香港很難接觸到的少數民族學生交流，
思維角度亦有突破。
他表示，自己雖然讀歷史師範專業，
但大學獲得不少粵港澳大灣區發展的資
訊，便萌生創業的想法，他認為自己兩
地的求學背景和人脈，擴寬了自己未來
的發展空間，令自己可以在兩地交流中
扮演更重要的角色。
首次參與免試招生計劃的蘭州大學，

招生辦發言人亦指，昨日不少港生查詢
該校歷史學科的資料，令人感到意外又
欣慰，他認為內地資源豐富，相信對有
志向學歷史的港生會十分有益。

■香港文匯報記者 柴婧

物博人脈廣 歷史科火了

「2018內地高等教育展」由國家教育部和香港特區教育局聯合
舉辦，昨日開幕禮由教育局常任秘書長楊
何蓓茵、國家教育部港澳台事務辦公室副
主任王志偉、教育局副局長蔡若蓮等主
禮。

110院校免試招港生
楊何蓓茵表示，隨着今年免試招港生的
內地院校數目增至110所，部分新增院校開
辦香港未有提供的特色課程如考古學等，為
港生提供更多選擇，而中央戲劇學院、中央
音樂學院、中央美術學院的加入，亦為學生
藝術發展提供香港地區以外的途徑。

大灣區提供發展機遇
她提到，現時港生於內地學習、創業、
就業和生活都更為便利，而粵港澳大灣區
的建設更是讓年輕人充分發揮創新、靈活
思維的平台，為港生提供發展機遇。
中央戲劇學院教務處招生辦主任張斐然
介紹指，除DSE外，考生需通過入學術科
考試，考試項目包括朗誦、形體、表演及
聲樂，考試與內地學生一同進行，赴北京
應考。
據了解，擇優取錄要求一般為外形良
好、五官端正、吐字清晰，具備較好的文
化基礎、藝術感受力、表達能力和演員的
基本素質。

中戲港生兩文三語有優勢
至於語文能力，張斐然指考生普通話要
達到能溝通水平，在朗誦環節須使用普通

話，若完成基本要求後亦可詢問考官，可
否額外再以粵語或其他外語朗誦，最終以
考官決定為準，至於收生上港生會與內地
生分開取錄，暫未設學額。
她續指，去年有約50名港澳台生循內地
高考港澳台聯招報考該校，料今年加入免
試計劃後申請人數會增至100名，認為港生
具有禮貌、兩文三語佳的優勢，而關於術
科考試的經驗，則建議可聯繫已入學的港
生「取經」。
中央音樂學院教務處處長徐之彤介紹

指，今年計劃招收10名港生，考生需要參
加術科考試，預計明年5月於深圳舉行，考
試項目包括聽音、視唱等，取錄標準或會
針對港生而作調適，主要尋找具備可塑
性、對專業有熱情的未來音樂家。
今年新增免試招生院校中，還包括位於

甘肅省、科研學術屬全國前列的蘭州大
學，雖然地理距離較遠，但該校透露，至
昨日下午已有約20名報考意向較強烈的港
生加入該校的微信群。

同學盼做演員內地發展
昨日教育展現場，部分藝術院校尤其受

港生歡迎。其中中六生黃同學與楊同學均
有意報讀中央戲劇學院表演系，喜歡收看
內地戲劇的黃同學憧憬該校明星輩出，希
望自己亦能成為出色演員。
她認為，香港接觸戲劇專業機會較少，

內地演藝發展空間亦較香港大。
楊同學則說，因參與學校社際戲劇後對

表演有興趣，同樣認為內地發展空間大的
他，有意將中戲作為首志願。

香港文匯報訊（記者 柴婧）「2018內地高等教育展」昨日起一連兩天於

會展中心舉行，今年參與免試招港生的內地高校增至110所，並首次包括

3所內地頂級藝術院校，其中被譽為「明星搖籃」、曾出產不少影視紅星

如姜文、鞏俐、章子怡等人的中央戲劇學院，昨日吸引大批港生到攤位了

解。中戲為港生提供彈性的入學門檻，DSE只要求「2222」，惟要另外通

過要求嚴格的術科考試。香港文匯報從中戲招生辦獨家獲悉，學院昨現場

已記下至少3名條件較佳的男生的姓名資料，或會作初步「揀蟀」之用。

■陳凱欣連日來不斷在九西四圍飛，走遍大街小巷向選民
謝票。 fb圖片

海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗海麗

美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚美孚 麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣麥花臣

保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道保安道

■朱隊友們
的專頁長醉
於關鍵美夢
不願醒，所
以建制派笑
到最後囉！

fb圖片

■ 唐 李 驊
（左）、鄭君
豪（右）
香港文匯報

記者
莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）在「港獨」組織「香港民
族黨」被禁止運作一事上，反
對派祭出所謂「言論自由」、
「表達自由」等，包庇「港
獨」分子。香港特區終審法院
首任首席法官李國能強調，行
使權利也必須負責任，包括對
國家和對香港的責任。
李國能前日在香港大學法律

學院畢業典禮的演辭中表示，
港大法律學院於 1969 年成立
時，香港的立法局成員全部由
港督委任，而過去半個世紀世
界發生重大變化，「尤其是我
們的祖國——中國，已成為現代
化及強大的國家。」
他認為，所有領域的變化步

伐將會加快，並呼籲畢業生必
須記住法律專業是非常光榮的
職業，任何時候也要遵從專業
操守，又強調律師必須盡力維
護法治，「獨立的司法機構對
『一國兩制』下的香港至為關
鍵。」

現正恢復權責平衡之時
李國能同時呼籲畢業生必須

培養強烈的責任感：世界各地
人民都非常清楚自己的權利，
有人甚至以社會虧欠他們的權
利而思考和行動，「惟我們必

須負責任地行使所有權利，現在正是恢
復權責平衡的時候，我們要承認及重視
相對於權利的責任，不同層級的責任包
括對我們的國家中國、香港社區、我們
的職業和家庭。我認為培養公民責任，
在爭取更美好未來的過程中最為重
要。」
他最後寄語畢業生要保持適應能力，

實踐終身學習，以及發展堅強的性格，
以內在堅毅來克服逆境。
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■■不少本港學生不少本港學生、、家長到場了解內地家長到場了解內地
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